



# La Jornada

## Hidalgo

MIÉRCOLES 12 DE JUNIO DE 2024  
HIDALGO // AÑO 4  
NÚMERO 1096 // Precio 10 pesos

### Conagua prioriza permisos para uso urbano

- De enero a marzo la Comisión otorgó 27 títulos de aguas nacionales
- Solo una concesión ha sido para uso pecuario, la cual fue concedida al ejido Dañu, en Nopala
- Huejutla obtuvo una concesión de 44 mil 526.67 metros cúbicos de agua al año

NATHALI GONZÁLEZ / P5



### Inician labores con maquinaria pesada en la Plaza Juárez

▲ Después de haberse cercado la periferia de la Plaza Juárez para iniciar su remodelación, ayer comenzaron los trabajos de retiro de 8 mil metros cuadrados de adoquín con maquinaria pesada, pues este ya presentaba un deterioro considerable. En un anuncio emitido por el gobernador Julio Menchaca,

precisó que el objetivo es que las y los hidalguenses cuenten con espacios públicos dignos, ya que esta explanada es el punto de encuentro para múltiples actividades. Dichas obras concluirán en septiembre, previo a la celebración del Día de la Independencia. Foto Benjamín H.V.

### De Interés General



▲ Foto Especial

### Obrador exige investigar a la GN tras masacre en León, Guanajuato

- Se presume su responsabilidad en el asesinato de cuatro mujeres y dos bebés
- “Si hay responsabilidad de los elementos de la Guardia, se va a castigar”, advirtió
- Inicialmente se sugirió que el crimen podría estar relacionado con la venta de droga

REDACCIÓN / P2

### La bancada guinda contará ahora con 15 legisladores

# Expriistas saltan a barco de Morena en Congreso local

● Se buscará atender el rezago legislativo, arguyó Marco Rico

● Tenorio Cruz sostuvo que hubo acuerdo de toda la bancada

● Hoy hemos encontrado respaldo en el gobernador: Valera

● Citlali Jaramillo concluirá la legislatura como independiente

SOCORRO ÁVILA / P3

“Aunque no niego que el Poder Judicial federal requiere una reforma profunda, me opongo totalmente a que seamos la ciudadanía quienes elijamos a jueces, magistrados y ministros, porque eso cambiaría profundamente la manera en que actualmente operan. Ellos no tendrían por qué ganarse la simpatía de la población a través de campañas y promesas, sino con sus sentencias y acciones”. Ninde MolRe / P6



D  
N  
E  
S  
T  
R  
A  
R  
A  
P  
A



**La Jornada**  
Hidalgo

**Directora General**

Carmen Lira Saade

**Director Fundador**

Carlos Payán Verver

LA JORNADA HIDALGO

**Editor Responsable**

Rafael María de la Cruz  
Cardona Sandoval

**Director Editorial**

Jorge González Correa

**Coordinadora General**

Fabiola González Ceballos



INTERNET

[https://  
lajornadahidalgo.com/](https://lajornadahidalgo.com/)



@JornadaHidalgo



<https://www.facebook.com/LaJornadaHidalgo/>

CONTACTO COMERCIAL



comercial@hidalgo.  
jornada.com.mx



Tel: 5589510832

Publicación diaria,  
12 de junio de 2024

Domicilio de la publicación

Plaza Juárez No. 124, Piso  
Comercial 2, Col. Centro,  
C.P. 42000, Pachuca de  
Soto, Hidalgo.

Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de  
C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353,  
Col. Ampliación Cosmopolita,  
Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670,  
CDMX.

Distribución:

Distribuidora y Comercializa-  
dora de Medios, S.A. de C.V., Av.  
Cuitláhuac No. 3353, Col. Am-  
pliación Cosmopolita, Alc. Az-  
capotzalco, C.P. 02670, CDMX.

**Certificado de Licitud de  
Título y Contenido**, 17440  
otorgado por la Comisión Ca-  
lificadora de Publicaciones y  
Revistas Ilustradas de la Se-  
cretaría de Gobernación.

**Certificado de Reserva otor-  
gado por el Instituto Nacional  
del Derecho de Autor:** 04-  
2021-080217242200-101



▲ La senadora electa de Morena, Sandra Simey Olvera, pidió su reincorporación a las labores legislativas.  
Foto Benjamín H.V.

TRES DE ELLOS PERDIERON EN LAS URNAS

## Legisladores federales solicitan regresar tras competir en elección

Los excandidatos a diputados locales por el PRI pidieron volver, entre ellos, Marco Antonio Mendoza

ADELA GARMEZ

Cuatro diputados federales que participaron en el proceso electoral de este año se reincorporaron a sus actividades legislativas este mes, de los cuales tres de ellos perdieron en las urnas el pasado 2 de junio.

La senadora electa de Morena, Sandra Simey Olvera Bautista, pidió su reincorporación a las labores legislativas a partir del pasado 1 de junio; es decir, un día antes de la elección.

La oriunda de Mixquiahuala, logró la reelección en 2021, pero a mediados de 2022 solicitó licencia para apoyar e incorporarse al gabinete del gobernador Julio Menchaca Sa-

lazar como secretaria de Bienestar e Inclusión Social (Sebiso).

No obstante, a año y medio de haber entrado en funciones, tuvo que renunciar al cargo para participar en el proceso electoral, del cual resultó electa.

Al no poder regresar a la dependencia estatal, decidió retomar sus actividades legislativas, que concluyen en agosto; mientras que a partir de septiembre cambiará de la Cámara de Diputados a la de Senadores.

Por otra parte, los excandidatos a diputados locales por el Revolucionario Institucional (PRI), pidieron regresar a sus actividades legislativas a partir del 4 de este mes, tal fue el caso de Johana Montce-rrat Hernández, quien contendía

para representar a Pachuca en el Congreso local y perdió.

Asimismo, Marco Antonio Mendoza Bustamante, quien encabeza la lista plurinominal para la diputación local, hizo lo propio. Mientras que el perredista Héctor Chávez Ruiz, quien también fue postulado por la vía plurinominal, solicitó su reincorporación a partir del 3 de junio.

Cabe recordar que Cuauhtémoc Ochoa Fernández, senador electo de Morena, solicitó su regreso a la curul a partir del 1 de mayo, cuando inició el receso legislativo y estaba a 28 días de concluir el periodo de campaña. Además, nunca renunció a los beneficios económicos que la legislatura les da por sus labores.

Aún quedaría pendiente el regreso de Carolina Viggiano Austria, quien logró obtener la senaduría por primera minoría al obtener el segundo lugar en la elección del 2 de junio.

De Interés  
General

## Obrador exige investigar a la GN tras masacre en León

REDACCIÓN

El presidente Andrés Manuel López Obrador solicitó una investigación a la Guardia Nacional (GN) por su presunta responsabilidad en la masacre de cuatro mujeres y dos bebés en León, Guanajuato, el 9 de junio, estado que registra el mayor número de homicidios en el país.

“Vamos a terminar la investigación y se va a informar. Y si hay responsabilidad de los elementos de la Guardia, se va a castigar,” declaró durante su conferencia matutina del martes.

Las declaraciones del mandatario se producen tras el multihomicidio ocurrido el domingo en la calle Pénjamo, de León, donde un grupo de hombres vestidos de negro llegó y disparó contra los presentes, dejando cuatro adultas muertas, además de una niña de dos años y un bebé de tres meses.

Inicialmente, el secretario de Seguridad Pública de León, Jorge Guillén Rico, sugirió que el crimen podría estar relacionado con la venta de droga. Sin embargo, la situación dio un giro cuando el gobernador de Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez, pidió aclarar la posible participación de la Guardia Nacional tras difundirse videos que muestran a los elementos llegar al lugar antes del tiroteo y, presuntamente, robar pertenencias.

Minutos antes de la masacre, las cámaras de seguridad de la vecindad ubicada en la calle Pénjamo, de la colonia Industrial, captaron la presencia de elementos de la Guardia Nacional.

En el video se puede ver que dos de los elementos se adelantaron, seguidos de un tercero que llevaba una aparente bolsa negra vacía en sus manos. En este lugar permanecieron alrededor de 20 minutos.

Después de la presencia de los agentes de la GN, ocurrió el asesinato por parte de civiles armados.

“Eso segundo no lo informaron al principio, eso fue cuando ya se inició la investigación por parte nuestra en los otros videos, entonces vamos a informar bien, vamos a esperarnos y vamos a informar y, sobre todo, castigar a los responsables,” prometió López Obrador.

## “El Oso” impugna la elección en Metepec

SOCORRO ÁVILA

El diputado local Miguel Ángel Martínez Gómez dio a conocer que ingresó un medio de impugnación en contra de los resultados de la elección del pasado 2 de junio para el ayuntamiento de Metepec en donde contendió bajo las siglas de Morena, esto porque en la boleta electoral no se colocó su sobrenombre con el que es principalmente conocido.

Tras su regreso al Congreso del Estado, comentó que a pe-

sar de haber solicitado al Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) incluir su sobrenombre de “El Oso”, éste no apareció en la boleta electoral lo que pudo afectar los resultados de las votaciones que lo colocaron en la tercera posición.

De acuerdo con el legislador perredista, ingresó el medio de impugnación el pasado lunes 10 de junio, en donde además señaló la compra de votos y otras irregularidades detectadas en el proceso.

Martínez Gómez explicó que, a

pesar de su trabajo como legislador, la mayoría de las personas no lo conocen por su nombre, por ello consideró que esto pudo afectarle en los votos emitidos en la pasada elección.

De acuerdo con los resultados electorales, Miguel Ángel Martínez Gómez terminó en tercera posición, debajo de Juan Antonio Franco Ortiz de la candidatura común “Fuerza y Corazón por Hidalgo”, quien quedó en primera posición, y de Francisco Tenorio Flores de Movimiento Ciudadano.

Adelanta adhesión a Morena

Luego de que integrantes del Grupo Plural Independiente anunciaron su adhesión al Grupo Legislativo de Morena, el perredista adelantó que también estará solicitando sumarse, esto después de haber participado como candidato del partido guinda.

“Sería cuestión de formalizarlo con todo, con las tareas que me correspondan, porque en los hechos, fui candidato de Morena en este proceso... espero también ser bienvenido”, aseguró.



## Jaramillo concluirá como diputada independiente

SOCORRO ÁVILA

La diputada local y expriista, Citlali Jaramillo Ramírez, aseguró que concluirá la legislatura como independiente, a pesar de que sus excompañeros priistas anunciaron su adhesión al Grupo Parlamentario del partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena).

Aunque se mantuvo firme a su renuncia del tricolor, dijo que no se integrará a otro partido político en lo que resta de la actual legislatura, sin embargo, refirió que sí ha recibido propuestas de otros institutos políticos, incluso para ser candidata en las pasadas elecciones.

“Yo cerraré como independiente, por congruencia, sin abanderar ninguna postura política”, comentó, “ellos tendrán sus razones... seguramente habrán encontrado algo que les sea atractivo para lograr esta alianza” añadió.

Tras los resultados de las pasadas elecciones, reiteró que la debacle del Partido Revolucionario Institucional (PRI) fue resultado de las decisiones de la dirigencia nacional y la falta de oportunidad para participar como candidatos de los nuevos cuadros.

“Yo no podía seguir siendo cómplice de una dirigencia que no escuchó, que se cerró a un grupo minúsculo... afectó más al PAN de lo que pudieron ayudar” consideró Jaramillo Ramírez.



▲ Jaramillo Ramírez refirió que sí ha recibido propuestas de otros institutos políticos, incluso para ser candidata. Foto Benjamín H.V.

Finalmente, reconoció que una de las principales tareas es trabajar en incrementar la participación ciudadana en las elecciones pues, aunque en esta ocasión superó el 60 por ciento, dijo que lo ideal es alcanzar por lo menos 80 por ciento.

LA BANCADA CONTARÁ AHORA CON 15 LEGISLADORES

## Expriistas se suman a Morena en el Congreso

SOCORRO ÁVILA

La bancada del partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) se amplió en el Congreso del Estado ante la adhesión de cinco diputados expriistas que conformaron el Grupo Plural Independiente encabezado por el exgobernador Omar Fayad Meneses.

Se trata de los diputados Julio Manuel Valera Piedra, Alejandro Enciso Arellano, y las diputadas Erika Rodríguez Hernández, Michelle Calderón Ramírez y Marcia Torres González quienes aseguraron que estarán sumándose a la agenda legislativa del partido guinda y de la presidenta electa Claudia Sheinbaum.

En conferencia de prensa, el coordinador de la bancada, Luis Ángel Tenorio Cruz, refirió que se dio esta apertura para dar continuidad a los trabajos de la Cuarta Transformación, en este caso, durante los meses que restan de la presente legislatura.

Por su parte, el diputado

Con esta nueva integración se buscará atender el rezago legislativo que se tiene, dijo Marco Antonio Rico

Julio Valera Piedras refirió que esta decisión es consecuencia de la apertura que han encontrado en el Gobierno estatal, “hoy hemos encontrado respaldo y reconocimiento en el gobernador Julio Menchaca Salazar... ante el actual contexto histórico, decidimos apoyar este proyecto”, mencionó.

Aclaró que, desde su salida del tricolor encontraron coincidencias con la agenda legislativa, pero optaron por esperar para adherirse con el propósito de no generar especulación por el proceso electoral que se vivió.

“En estos momentos no hay candidaturas, no hay espacios, no queríamos que se prestara a que estaríamos buscando en este momento para una elección que era tan importante” refirió Valera Piedras.

Durante el anuncio, Marco

Antonio Rico Mercado, dirigente estatal del partido, comentó que con esta nueva integración se buscará atender el rezago legislativo que se tiene, además consideró que será decisión de cada uno si se registran como militantes del partido.

A pesar de que el anuncio se hizo únicamente con la presencia de las diputadas de Morena, Sharon Macotela Cisneros, Adela Zúñiga Fuentes y Lisset Marcelino Tovar, el diputado Luis Ángel Tenorio Cruz comentó que hubo acuerdo de toda la bancada de su partido para sumar nuevos integrantes a su grupo partidista.

Con esta decisión, Morena contará con 15 legisladores para respaldar su agenda legislativa, es decir la mitad del Congreso, aunado a la coalición que mantiene con Nueva Alianza Hidalgo y el Partido del Trabajo.

SEGURIDAD  
SECRETARÍA DE SEGURIDAD PÚBLICA

**DENUNCIA AL:**

**089 ¡ALERTA DE EXTORSIÓN!**

Los delincuentes llaman y prometen la **ENTREGA DE UN PAQUETE.**

Informan que te harán llegar un paquete o documentación como: escrituras, licencia de funcionamiento, etc.

**¡Es totalmente falso!**

Se hacen pasar por empresas, instituciones públicas o privadas para ganar tu confianza y les depositas dinero, luego “desaparecen”.

SI ERES VÍCTIMA  
**¡DENUNCIA!**

**EVITA CONTESTAR Y RESPONDER MENSAJES DE NÚMEROS DESCONOCIDOS.**



ACERCAN LAS INSTITUCIONES A LAS COMUNIDADES MÁS ALEJADAS

# Atención a adultos mayores, prioridad para el gobernador

Con las Rutas de la Transformación proporcionan asistencia médica y trámites burocráticos, a través de las Ferias de Servicios

## REDACCIÓN

Las Rutas de la Transformación regresarán en las próximas semanas para seguir atendiendo de manera directa a la población, a la par de proporcionar asistencia médica y trámites burocráticos, a través de las Ferias de Servicios, anunció el gobernador Julio Menchaca.

Destaca la presencia de dependencias como el Instituto para la Atención de las y los Adultos Mayores del Estado de Hidalgo (IAAMEH), dando atención a más de 8 mil 500 personas de este sector desde octubre del año pasado hasta mayo de 2024.

“Quienes conformamos la estructura gubernamental nos encontramos muy entusiasmados

por retomar estas Rutas que nos han permitido mantener un contacto directo con la gente y que, sobre todo, han abonado al acercamiento de distintas instituciones hacia las comunidades más alejadas de nuestra geografía”, resaltó Menchaca Salazar.

Abundó en que las personas adultas mayores también han recibido atención médica, dental y de optometría, lo cual contribuye a la consolidación de una cultura de medicina preventiva, por lo que se ha logrado la entrega de más de 4 mil anteojos, 11 dosis de medicamentos, así como 120 apoyos funcionales que constan de bastones, sillas de ruedas y andaderas.

Al respecto, la directora general del IAAMEH, Penélope Apodaca



▲ Menchaca Salazar anunció que en las últimas Rutas de la Transformación se han atendido a más de 8 mil 500 personas adultas mayores. Foto Cortesía

Sinsel, invitó a la población adulta mayor a estar al pendiente de la presencia de estas ferias, ya que la intención es llegar al mayor número posible de personas para atender posibles futuras enfermedades.

“Trabajamos para darles un servicio digno y de calidad, donde

además les invitamos a trabajar en la planificación de esta etapa de la vida adulta, es por ello que la Unidad Médica Gerontológica y todo el Instituto está enfocado a que las personas adultas mayores tengan una vida más saludable”, puntualizó.

Asimismo, recordó que en caso de detectarse alguna enfermedad que requiera de un seguimiento puntual, los adultos mayores son canalizados a alguno de los 18 Centros Gerontológicos Integrales localizados a lo largo del territorio estatal.

SECRETARÍA DE SEGURIDAD CIUDADANA

ÚNETE A NUESTRA  
POLICÍA MUNICIPAL

Participa en el proceso de selección, evaluación e ingreso

CONVOCATORIA  
2024

Mujeres y Hombres Mexicanos  
De 18 a 35 años

Sueldo de \$ 16,080.00  
Mensuales, cien días de aguinaldo, uniformes 5.11

Documentos (Original y 2 copias):

- \*Solicitud de empleo con fotografía.
- \*Acta de nacimiento.
- \*Cartilla del servicio militar con hoja de liberación y resello.
- \*Identificación oficial vigente.
- \*Certificado de educación media superior.
- \*Comprobante de domicilio no mayor a 3 meses.
- \*3 Cartas de recomendación (laboral, personal, familiar) con número telefónico.
- \*CURP.
- \*Síntesis curricular actualizada con foto y firma en cada hoja.
- \*Cédula de Situación Fiscal SAT.

INFORMES  
Unidad Deportiva "Mariana Bustamante"

## Pachuca entrega programa contra el cambio climático

MARTHA DE LA ROSA

Se entregó el Programa de Mitigación y Adaptación ante el Cambio Climático del municipio de Pachuca, encabezado por el alcalde Sergio Baños Rubio y autoridades de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH).

La titular de la Secretaría de Medio Ambiente, Beatriz Cruz Gómez, agradeció el trabajo que se ha realizado en la mitigación y adaptación del cambio climático de Pachuca, el cual es un proyecto único en el estado.

La UAEH colaboró con un portal de internet denominado Agenda Ambiental, donde se pueden encontrar los datos y conjunto de conocimientos sobre el cambio climático, aportando a erradicar la ignorancia e información falsa que existe al respecto.

Además, este sitio web tiene una agenda donde se encuentran los planes de intervención y adaptación contra el cambio climático en tres zonas metropolitanas de Hidalgo.

También se encontrarán 15 documentos que se generaron a partir del equipo de investigadores, así como el curso de



La UAEH colaboró con un portal de internet denominado *Agenda Ambiental*

acción por parte de los ayuntamientos y la guía de lo que se debe realizar ante los gases de efecto invernadero.

En su intervención, el doctor Sócrates López Pérez, profesor investigador de la UAEH, señaló que el cambio climático impulsa a hacer algo; sin embargo, es necesario hacerlo de manera ordenada y con acciones sustentadas jurídica y científicamente.

Aseveró que hay un gran campo de acción, pero lo importante es incidir en la reducción de los gases de efecto invernadero.

Por eso, indicó que lo primero es identificar las fuentes del dióxido de carbono, lo cual no resulta fácil, además de comenzar a reducirlos a través de huertos y puntos verdes.



SE HAN ENTREGADO 27 TÍTULOS

# La Conagua da prioridad a permisos para uso urbano

Solo una ha sido para uso pecuario, la cual fue otorgada al ejido Dañu, en Nopala de Villagrán

NATHALI GONZÁLEZ

De enero a marzo de 2024, la dirección local de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) ha otorgado 27 títulos o permisos de aguas nacionales y sus bienes públicos inherentes.

Esto con base en el Registro Público de Derechos de Agua (Repda), de la misma dependencia federal.

De dichas concesiones, solo una ha sido para uso pecuario, la cual fue otorgada al ejido Dañu, Nopala de Villagrán, el pasado 21 de marzo. Por un volumen de aguas superficiales de 3 mil 268.57 metros cúbicos al año.

En el primer trimestre del año (última actualización del Repda), la mayoría ha sido para uso público urbano; en total 13 para 11 municipios.

Estas demarcaciones fueron Zimapán, Tepehuacán de Guerrero,

Tizayuca, San Salvador, San Agustín Metzquititlán, Alfajayucan, Acatlán, Metztlán obtuvo tres títulos o permisos, Ixmiquilpan, San Bartolo Tutotepec y Huejutla.

Los registros públicos del Repda indican que, en este último municipio de la Huasteca, -donde hace unos días se pidió la declaratoria de emergencia por escasez de agua- se obtuvo una concesión de 44 mil 526.67 metros cúbicos de agua al año.

En un comunicado, el pasado 9 de junio, el ayuntamiento de Huejutla señaló que los ríos Candelaria y Los Hules se encuentran en estado crítico, y que la distribución no dependía de contar con pipas y otros vehículos, sino que estos cuenten con sitios en donde cargar agua.

Mientras que para uso agrícola la Conagua otorgó nueve títulos o permisos para extracción de aguas nacio-



▲ De enero a marzo de 2024 se han otorgado 13 concesiones para 11 municipios: Zimapán, Tepehuacán de Guerrero, Tizayuca, San Salvador, San Agustín Metzquititlán, Alfajayucan, Acatlán, Metztlán, Ixmiquilpan, San Bartolo Tutotepec y Huejutla. Foto La Jornada

nales a particulares, ejidos o unidades de riesgo. El resto ha sido para uso de servicios y diferentes usos.

En este listado también se encuentra la concesión a la diputada local de Morena, Lisset Marcelino Tovar,

por un volumen de extracción de 10 mil metros cúbicos al año, para uso de servicios.



CIRCULA  
SEGURO  
REFRENDO  
VEHICULAR  
2024

VERIFICA Y PAGA TU

#Refrendo 20  
Vehicular 24

del 2 de enero al 1 de julio

PRESENTA EN ORIGINAL TU

Identificación oficial vigente con fotografía (credencial para votar, licencia para conducir, cartilla, pasaporte o cédula profesional).

\* Lineamientos de operación 2024.



HACIENDA  
SECRETARÍA DE HACIENDA



LA AUTORIDAD PRECISÓ QUE DERIVÓ DE UNA SUPERVISIÓN

# Semarnath clausura sin facultad; tras 5 años, afectado podrá reabrir

ADELA GARMEZ

La segunda sala del Tribunal de Justicia Administrativa (TJA) determinó que la dirección general de Ordenamiento Ecológico y Territorial y la Dirección Jurídica de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales de Hidalgo (Semarnath) no contaban con facultad para ordenar la colocación de sellos de suspensión en una casa de matanza y venta de pollos ubicada en el municipio de Tulancingo; además, no precisó los motivos que la llevaron a tomar dicha determinación.

De acuerdo con el juzgador, la persona quejosa presentó el 4 de diciembre de 2019 una demanda contra dichas autoridades y dos notificadores con el fin de revertir el acuerdo del 7 de noviembre que le fue notificado el 14 de ese mes, a través del cual se ordenó la colocación de sellos de suspensión en el establecimiento que dice ser de su propiedad, por estar llevando a cabo actividades de matanza y no contar con autorización de impacto ambiental; así como el acta de colocación de sellos de “suspensión”.

Además, las direcciones de la Semarnath precisaron que el acuerdo derivó de un recorrido de supervisión y control; sin embargo, el juez consideró que el acuerdo de requerimiento es independiente de ese recorrido, más aún, si la visita referida solo es de supervisión, en que no se causa ninguna molestia al

El TJA no precisó los motivos para suspender una casa de matanza y venta de pollos

usuario, pues es hasta el requerimiento que se realiza un acto de autoridad en forma.

“En el caso concreto, se actualiza la hipótesis de nulidad prevista en la fracción I, del numeral 32 de la Ley del Tribunal de Justicia Administrativa del Estado de Hidalgo, dada la incompetencia de la funcionaria que emitió el acuerdo impugnado de 7 de noviembre de 2019 [...] ya que es requisito esencial y una obligación de la autoridad, fundar y motivar en el acto de molestia su competencia, virtud a que únicamente puede hacer lo que la ley expresamente le permite, de ahí que la validez del acto dependerá de que haya sido realizado por la autoridad facultada legalmente para ello dentro de su respectivo ámbito de competencia, regido por una o varias normas que lo autoricen”, precisa la sentencia.

Asimismo, refiere que para considerar que se cumple con la garantía de fundamentación era necesario que la autoridad precisara exhaustivamente su competencia por razón de la materia, grado o territorio, con base en la ley, reglamento, decreto o acuerdo que le otorgara la atribución ejercida, citando en el caso el apartado, fracción, inciso o subinciso,

con la única finalidad de especificar con claridad, certeza y precisión las facultades que le correspondían, pues considerar lo contrario significaría que el afectado tendría la carga de averiguar en el cúmulo de normas legales que rigen a la autoridad demandada si tiene competencia por grado, materia y territorio para actuar en la forma en que lo hace, dejándolo en estado de indefensión.

No obstante, aunque la autoridad señalada intentó fundar su competencia para la colocación de sellos de suspensión en diversos ordenamientos jurídicos, en ellos se advierte una facultad expresa en el numeral 11 del Reglamento Interior de la Semarnath para que la Dirección Jurídica pueda aplicar medidas de seguridad, medidas de urgente aplicación y sanciones; sin embargo, estas no pueden ser impuestas de forma arbitraria, pues el mismo numeral señala que deberán ser aplicadas en el ámbito de su competencia y de conformidad con la legislación y normatividad aplicable, es decir, la legislación en materia ambiental deberá señalar con precisión las medidas de seguridad, medidas de urgente aplicación y las sanciones que puedan ser aplicadas.

Arrumbado, trenecito del DIF con el que se obtenían fondos para personas vulnerables



NATHALI GONZÁLEZ

El trenecito del Sistema DIF Tulancingo, que hace cuatro años circulaba todos los fines de semana en el Jardín La Floresta, se encuentra arrumbado actualmente.

Este transporte infantil que tenía un costo de 10 pesos por usuario y que era utilizado por un promedio de 200 personas, se encuentra expuesto al aire libre, cubierto con una lona, en el parque recreativo El Caracol.

Esto a pesar de que en anteriores administraciones, en la renta al público de este bien del municipio, el organismo asistencial obtenía fondos económicos para ayudar personas en situación vulnerable. Con lo recaudado se brindaban medicamentos, despensas y aditamentos, entre otros apoyos.

Incluso, en el año 2015, con lo recaudado por este medio que transitaba los domingos,

▲ Este transporte infantil se encuentra cubierto con una lona en el parque recreativo El Caracol. Foto Nathali González

fue rehabilitado el edificio del Centro Pamar.

En 2017, se le realizaron mejoras al trenecito, como cambio de frenos, llantas y mantenimiento integral.

Se piensa que este dejó de funcionar por falta de mantenimiento y por eso la actual administración no lo volvió a poner en marcha, a pesar de que era uno de los mayores atractivos para las familias.

Por su parte, usuarios del parque recreativo El Caracol recomiendan darle un uso como el que años atrás tenía y disfrutar de un divertido paseo en el Jardín del Arte.

Añaden que podría tener un enfoque más turístico o que disponga de un audio sobre la historia de Tulancingo o del tren.

## EN CONTRA DEL MAR

### La reforma judicial que se avecina

NINDE MOLRE

**A UNA SEMANA DE** una elección sin precedentes, es un hecho que Morena tendrá un amplio control del Congreso federal que permitirá al Ejecutivo saliente y entrante un gran margen de maniobra para seguir consolidando el proyecto 4teísta.

**DESDE LOS PRIMEROS** días la preocupación y atención se centró en la inminente reforma judicial federal que AMLO venía anunciando desde hace varios meses y que más que apuntar a un cambio que ponga al centro a la ciudadanía y la Constitución, parece más una venganza porque el Poder Judicial federal ha realizado, en algunas ocasiones, su función de contrapeso.

**PARECE QUE EL** presidente quiere cerrar su mandato con esa reforma, Sheinbaum no estaba tan segura, al punto que se ha prometido que para realizar esta iniciativa se hará un ejercicio de parlamento abierto y escuchar a todas las voces. Uff...

**EL ÚLTIMO EJERCICIO** de parlamento abierto que recuerdo fue el de reducción de la jornada laboral a 40 horas y donde la influencia de los empresarios se impuso sobre los derechos al descanso de los trabajadores.

**AUNQUE NO NIEGO** que el Poder Judicial federal requiere una reforma profunda, me opongo totalmente a que seamos la ciudadanía quieneselijamos a jueces, magistrados y ministros, porque eso cambiaría profundamente la manera en que actualmente operan. Ellos no tendrían por qué ganarse la simpatía

de la población a través de campañas y promesas, sino con sus sentencias y acciones que tengan el impacto ideal para garantizar nuestros derechos. Y si algo hemos aprendido de los ejercicios de representación popular es que con tal de ganarse un voto prometen hasta bajar la luna y luego, llegando al poder, esto se olvida.

**HAY OTRA COSA** que ha pasado muy al margen y que me parece vital si queremos crear un México más justo, con menos impunidad y corrupción y es la reforma a los poderes judiciales locales. A diferencia del Poder Judicial federal, los poderes judiciales estatales sí tienen una injerencia diaria y directa en las vidas de las personas, porque son quienes día a día resuelven los problemas familiares, civiles y penales que vivimos. Por ejemplo: los juicios de divorcio, custodia, pensiones, violencia

de género, sucesiones, los hechos de violencia sexual, robos, asaltos, usted diga y es muy probable que quien tenga que resolverlo es el Poder Judicial estatal y no el federal.

**ES EN LOS** espacios locales donde más dinámicas de nepotismo, corrupción e impunidad se da y creo que muchas personas no están muy conscientes que la reforma federal no impactará a estos sistemas de justicia estatal que necesitamos urgentemente que se transformen porque sus deficiencias están costando vidas, familias, estabilidad económica, entre otras cosas, que dejan a las personas vulnerables frente al Estado y ¿saben quiénes a veces terminan trayendo un poco de justicia? Les jueces federales.

**MUCHO QUE REFLEXIONAR** y desear que, sea lo que suceda, sea por el bien de todos.



DARÁ INICIO EL PRÓXIMO 18 DE JUNIO

# Anuncian actividades del festival Más allá de la Plata

## Es el resultado de la unión entre los artistas y la ciudadanía

MARTHA DE LA ROSA

Con la finalidad de fortalecer la identidad local de la capital hidalguense, el Instituto Municipal para la Cultura de Pachuca organiza el festival Más allá de la Plata.

Esta fiesta, que es resultado de la unión entre los artistas y la ciudadanía, dará inicio el próximo martes 18 de junio en punto de las 18:30 horas en la Galería del Río de las Avenidas, con la exposición "Infancias en el arte", una serie de fotografías de Maggie Dajui que son una muestra del quehacer cultural en la ciudad.

Para el miércoles 19 de junio se inaugurará, a las 17:00 horas en el Teatro Cedrus, "¿Y si las calles fueran kioscos?", por Kevin Cuevas, y la exposición colectiva pictórica "Ríos de imaginación".

Al concluir este recorrido inicia el concierto denominado "Del romanticismo al modernismo", a cargo de la Orquesta Filarmónica de Pachuca, con la dirección de Patricio Méndez Garrido.

Entre las melodías que interpretarán está Obertura Ruslan y Ludmila de M. Glinka; un concierto para Violín y Orquesta de Tchaikovsky.

Y esta jornada concluye con la presentación del montaje escénico "Mujer venado", que realiza el Colectivo IntraDanza, Identidad y territorio y la Compañía de Danza Contemporánea Escena Blanca.

Continuando con la agenda del día 20 de junio, se tendrá el taller "Pintando la edad de las piedras", con el Semillero Creativo de Dibujo y Pintura en la Casa de Periodismo y Letras "Miguel Ángel Granados Chapa", de la colonia Morelos, a partir de las 14:00 horas.

También se montará la expo "Territorios multiespecie" del Semillero Creativo de Pintura y se hará la presentación de la Antología "El origen de las cosas", del grupo infantil del Semillero Creativo de Literatura.

La invitación también es para asistir, a las 17:00 horas a la presentación de Rap "Rapingos" por Ronko y el cantautor pachuqueño Salvador Nolasco.

● ● ●  
*La finalidad es fortalecer la identidad local de Pachuca*

Una actividad imperdible en este festival es el taller "Leer las nubes / Memorias del agua" en la colonia Camelia, de 5 a 7 p.m., el 20 y 21 de junio.

Y continuando con las exposiciones, el viernes 21 a las cinco de la tarde se realizará un recorrido guiado de la muestra "Sagrario", del autor Salvador Mendozart, en la Galería la Palanca; al terminar se realizará la presentación del Sincronario, una publicación del Impacupa y Nuhusehe en Rocket Cowork. Posteriormente, habrá un concierto de música tradicional mexicana con la Danzonera Flor de Cacao en el Reloj Monumental, Kiosco de la Plaza Independencia de la capital hidalguense.

## Tendrá Feria de las Barbacoas Texcatepec 30 expositores

MARTHA DE LA ROSA



El 29 y 30 de junio se realizará la Cuarta Feria de las Barbacoas Texcatepec, en el municipio de Chilcuautla, destacando la elevación de globos de cantoya.

En rueda de prensa, los organizadores informaron que habrá de 25 a 30 expositores de barbacoa, que siguen procesos artesanales y tradicionales, lo cual le da un sabor único.

En su mayoría son cocineros de dicha localidad, aunque también fueron invitados de municipios cercanos, externaron integrantes del comité organizador ante medios de comunicación.

Detallaron que se tienen registros de la elaboración de la barbacoa desde hace más de 90 años en la región, por lo cual la invitación es para que las y los turistas se acerquen a disfrutar del sabor que respalda a los barbacoeros.

Otra de las razones para disfrutar de esta fiesta es que habrá comida típica de la zona y pulque, bebida orgullo de los pobladores.

Además, en este festejo habrá música huasteca, ranchera y rock, incluyendo actividades como un taller para la elaboración de globos de cantoya, el sábado a las 3 de la tarde y el domingo

*También habrá puerco, jabalí, pollo, pescado y animales exóticos*

12:00 horas.

Destacaron que esta es la oportunidad de disfrutar de la clásica barbacoa de borregos, pero también habrá de puerco, jabalí, pollo, pescado y animales exóticos.

Con esta feria buscan conservar la tradición en la elaboración de este platillo, que pone el nombre de Hidalgo en un lugar destacado en materia gastronómica a nivel internacional.

La expectativa de visitantes es de hasta 10 mil personas, garantizando lugares para estacionamiento y la seguridad, procurando que el turismo se lleve un buen sabor de boca de esta comunidad.

Mientras que, en materia de derrama económica, no se tiene una cifra exacta; sin embargo, con la exposición de productos artesanales y antojitos mexicanos se esperan buenas ventas.

**CERO TOLERANCIA AL INCUMPLIMIENTO PATRONAL**

**TRABAJO**  
SECRETARÍA DEL TRABAJO Y PREVISIÓN SOCIAL

**Todos los trabajadores con más de un año en la empresa pueden gozar de mínimo 12 días de vacaciones**

**En los mismos se pagará un 25% más de prima vacacional del salario que se tiene.**

**Cada año adicional de servicio se agregan 2 días hasta llegar a 20.**

Air Ticket  
D21  
1295  
B3A  
BOARDING PASS

## El Reloj

Que los muertos entierren a sus muertos.

# La Jornada Hidalgo

EN ESTE EJEMPLAR / LA JORNADA NACIONAL

MÉRCOLES 12 DE JUNIO DE 2024

<https://lajornadahidalgo.com/>

 La Jornada Hidalgo

 @La Jornada Hidalgo

COLUMNA

En contra del Mar  
Ninde Molre

6



7 500464 592415

LLAMARON A LA POBLACIÓN A SUMARSE A ESTE TIPO DE ACCIONES

# Anuncian campaña para reforestar a Tulancingo

La Dirección de Ecología comenzó un programa en 14 puntos del municipio

NATHALI GONZÁLEZ

La asociación de silvicultores de la Región Forestal Pachuca y Tulancingo realizará la primera campaña de reforestación, titulada "Por el agua y a los bosques".

De acuerdo con los silvicultores, tal actividad será importante debido a las fuertes olas de calor y las condiciones de sequía extrema y excepcional que actualmente afectan a todo el territorio.

Aunque no se ha especificado la fecha, porque están a la espera de la regularización de la temporada de agua, dicha organización, a través de sus redes sociales oficiales, ha hecho un llamado a la población a sumarse a este tipo de acciones.

Este grupo de silvicultores ha dado a conocer que la relación que existe entre el agua y los árboles es esencial para la vida del planeta.

"Las copas de éstos sirven para recolectar la mayor cantidad de lluvia posible, que se desliza entre las hojas, ramas y el tronco hasta alcanzar el suelo, humedeciéndolo para protegerlo contra la erosión".



*También se realizará la reposición de especies removidas con ejemplares de trueno, sangre libanesa y falso laurel*

Hace apenas una semana, la Dirección de Ecología comenzó en 14 puntos en Tulancingo un programa de reforestación por el Día Mundial del Medio Ambiente, uno de ellos el Jardín La Floresta, donde este miércoles retirarán cuatro árboles secos.

Para este mismo día se realizará la reposición de especies removidas con ejemplares de trueno, sangre libanesa y falso laurel.



► De acuerdo con los silvicultores, tal actividad será importante debido a las fuertes olas de calor y las condiciones de sequía extrema y excepcional. Foto Benjamín H.V.

La autoridad local también informó que en el parque recreativo El Caracol efectuará plantaciones para impulsar el flujo de polinizadores en

tre ellas, la mariposa pache carmesí que se encuentra en migración en búsqueda de agua, debido a incendios forestales, sequías y calor extremo.

## PUNTO POR PUNTO

### Grupos de exgobernadores, aliados de Morena

LEONARDO HERRERA

**L**AS PIEZAS EN el ajedrez político se acomodan, lo que fue una operación de bajo perfil y a discreción, hoy se confirma y, aunque Morena trata de atajar diciendo que la alianza es sólo legislativa, los hechos confirman la integración de integrantes de los grupos políticos del exgobernador Omar Fayad y Miguel Osorio, a las filas de quien hoy domina el gobierno y el escenario en la entidad.

**EN ESTE MISMO** espacio adelantamos lo que ocurría en las campañas políticas, donde los integrantes del Grupo Plural Independiente (GPI) se dedicaron a asesorar e integrar estrategias para los aspirantes a alcaldes y diputados locales; el cuartel de operación estaba en la zona sur de la capital, desde ahí se hacían diagnósticos, escenarios y se señalaban fortalezas y debilidades, además de las alianzas estratégicas.

**EL EQUIPO TÉCNICO** que en el sexenio pasado se dedicaba a la ingeniería electoral desde el PRI fue mudado para trabajar con los aspirantes morenistas y sus equipos, desde ahí, dicen, lograron desactivar más de uno de los llamados focos rojos y tam-

bién pusieron los números que deberían tenerse en cada sección y cómo llegar a ellos.

**MIENTRAS LOS OSORISTAS** se colaban en el Partido Verde Ecologista de México (PVEM), Nueva Alianza (PANAL) en las campañas de los senadores, legisladores federales, locales y alcaldes morenistas, y les alcanzó para tocar a Movimiento Ciudadano (MC), ellos eran más visibles, su operación era territorial, aunque trataban de pasar desapercibidos, algunos hacían lo necesario para ser visibles.

**ELLOS TENÍAN DOS** cuarteles de operación, uno en Puerta de Hierro, donde continuamente se veía entrar y salir al aspirante suplente al senado del PVEM e integrante del equipo de campaña de Claudia Sheinbaum en el estado, Ricardo Hosking y exdelegados federales, además de exalcaldes priistas capitalinos.

**POR ESO NO** sorprende lo ocurrido y que también habíamos adelantado, la integración formal de los GPI a Morena en el grupo parlamentario, pues aliados ya eran desde antes de arrancar el proceso y no solamente en temas legislativos, basta esperar un tiempo para que algunos de ellos se integren a diferentes posiciones, eso sí, calladitos y escondiditos para no raspar.

**DE MI TINTERO...** El Partido Verde Ecologista de México (PVEM) revivió electoralmente y con una estrategia anclada en la figura de Claudia Sheinbaum y liderazgos regionales, su dirigente Avelino Tovar, quien se convertirá en diputado local, logró pasar de 12 mil a más de 132 mil votos obtenidos en relación con el último proceso y pudieron ser más si hubiera sustituido algunas candidaturas, ahora sólo será cuestión de mantener la estructura para que sirva en los próximos 4 años al proyecto que tienen sus dirigentes morales... Quienes al parecer no quieren irse con las manos vacías son los integrantes del cabildo de Mineral de la Reforma, pues impulsados por el síndico procurador morenista, Germán Montealegre, hermano de la diputada sosista Roxana Montealegre, la controvertida regidora de las licencias del Partido Nueva Alianza (PANAL), Dulce Martínez, además de los priistas Evelyn Espinoza y Francisco Javier Vargas, mejor conocido como "el Carnes", buscan autorizarse un bono de marcha de 300 mil pesos, que será entregado en las próximas seis quincenas, la propuesta ya está en comisiones, falta que sea autorizada...